
ORTSTEILRAT  JENA-WENIGENJENA 

Vierte Legislatur 
26. SITZUNG DES ORTSTEILRATES WENIGENJENA  
am 29. Juni 2022, 18.00 - 19.30 Uhr, Leonardo 

 
Protokoll:  Dr. Eckhard Birckner  
Anwesend: Rosa Maria Haschke, Thomas Pester, Jan Cimalla, Sven Müller, Reinhard Wöckel,  

Dr. Eckhard Birckner, Frank Mechold,  
Entschuldigt:  Jens Fischer, Dr. Margret Franz, Christian Haschke, Ines Tonndorf 
Gast: Alexander Roßner, Vertreter der BI SaaleGärten 

 
PROTOKOLL 
 
Top 1 Tagesordnung 
→ Bericht und Diskussion zu den Saalegärten mit Herrn Roßner vorziehen als 3.0 vor 3.1  
      mit dieser Umstellung wird die Tagesordnung beschlossen 
 
Top 2 Protokoll vom 25.05.2022  
→ Bestätigung einstimmig ohne Änderung 
 

Top 3  Baugeschehen, Planungen und Verkehr im Stadtteil  
3.0    Saalegärten 
→ Herr Roßner berichtet über die Situation vor Ort und die Bemühungen der Pächter um den Erhalt der Gartenan-
lage. R. Wöckel empfiehlt den Kontakt zu Frau Wackernagel/Kleingartenbeirat und einen Ortstermin mit Herrn Ger-
litz. Der OTR bekräftigt seine Stellungnahme von 2018 und 2020, in der die Auflösung der Gärten zugunsten einer 
öffentlichen Liegewiese abgelehnt wird.  
Protokollauszug 25.04.2018  
„Liegewiese Für den Bau des jetzigen Radweges (vielleicht auch für weitere Baumaßnahmen?) ist die große – jetzt eingezäunte Wiese – als Aus-
gleichsfläche entstanden. Es ist schwer zu vermitteln, warum nun, wenige Jahre später und nur wenige Meter entfernt eine weitere, neue Wiese 
angelegt werden soll. Deren Sinn und Notwendigkeit ist zu bezweifeln. Das Saaleufer ist in diesem Bereich sehr steil, so dass ein direkter Zugang 
ohnehin nur im Mündungsbereich des Gembdenbaches realistisch ist.“  

• Fazit: Ohne Überarbeitung ist der Entwurf für den OR nicht zustimmungsfähig. 
Protokollauszug vom 28.02.2020:  
„Die Planung „Kleingartenpark mit Liegewiese“ ist seinerzeit auf erheblichen Widerstand gestoßen und sollte möglichst fallen gelassen werden; 
gegen die Erneuerung der Brücke an der Mündung des Gembdenbaches und die Aufwertung des umliegenden Geländes im nächsten Bauabschnitt 
ist nichts einzuwenden.“ 

Ergänzung: Nach der OTR-Sitzung erhielten wir die Information, dass auch durch die Bemühung von Frau Wackernagel den derzei-
tigen Pächtern von der Verwaltung keine Kündigung der Gartennutzung ausgesprochen wird. Allerdings werden auch keine neuen 
Pachtverträge mehr abgeschlossen.  
 

3.1 Erneuerung Trinkwasser/ Abwasser Brändströmstr./Gabelsbergerstr. 
 → ursprünglicher Termin 07.03.-03.06.22; neuer Termin Anfang Juli, inzwischen ist Mitte Juli; eine Änderung der 
Ausführung (nur Schrammbord), wie vom OTR und den Anliegern gewünscht, ist von der Verwaltung strikt abgelehnt 
worden.   
3.2 Ergebnis Arbeitsgruppe Wohnbauflächen – Kompromiss am Gembdenbach 
→ RM Haschke und R. Wöckel haben an der 4. AG-Sitzung am 14.06.2022 teilgenommen. Im Ergebnis soll – wie in 
der letzten OR-Sitzung besprochen und bei der Vor-Ort-Begehung in Augenschein genommen – nur ab der Brücke 
nach der Gärtnerei Stiebritz straßenbegleitende Bebauung möglich werden. R. Wöckel, vermutet, dass die Jenzigfuß-
bebauung von der Verwaltung nach wie vor nicht ausgeschlossen wird. Die Position des OTR ist gegenüber der Ver-
waltung erneut bekräftigt worden, dass der gesamte Bereich westlich der Gembdenbachbrücke im zukünftigen Flä-
chennutzungsplan als Grünfläche ausgewiesen wird. Ziel muss es daher sein, den Flächennutzungsplan noch in die-
ser Legislatur zu beschließen.  
→ Bürgeranfragen zum Gebiet zwischen Steingraben und Ostfriedhof: Eigentümer der Flächen sind jenawohnen, 
Ernst-Abbe-Stiftung, KIJ. Über dem Gebiet liegt ein gültiger Bebauungsplan, von daher prüft die Verwaltung, ob und 
wenn ja, was und wann dort gebaut werden könnte. Konkrete Mitteilungen gibt es noch nicht. 
3.3 Verkehrsversuch Camsdorfer Straße  
→ bisher nichts Neues, dazu Anfrage von E. Birckner im SUA am 7.7.: die Beantwortung wird nachgereicht, 
Frage zur unverständlichen Ampelsteuerung: Ist die Funktionstüchtigkeit der Ampel gegeben? 
3.4 Kanalbauarbeiten Löbichauer Straße/ KarLi 
→ Arbeiten im unteren Teil der Löbichauer Str. machen Vollsperrung erforderlich. Während der Ferien Verlegearbei-
ten auch auf der KarLi. Halbseitige Sperrung wird durch Ampeln geregelt. 
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3.5 Julius-Schaxel-Str. 
→ Baubeginn des Grundhaften Ausbaus sollte ursprünglich im März 2022 sein. Am 07.07. haben die Anwohner die 
Information zum Baubeginn am 18.07.22 erhalten und Anfragen dazu gestellt. (Siehe Mails von I. Tonndorf und RM. 
Haschke vom 12.07.22) 
3.6 Fördermittel für Tanzclub Kristall für energetische Sanierung 
→ RM Haschke informiert, dass das Land dem Ministerium für Jugend, Bildung und Sport insgesamt 900 T€ für 
Sportstättenförderung bewilligt hat. Davon erhält der TC Kristall knapp 19 T€ für die energetische Sanierung des Ver-
einshauses in der Eisenberger Straße. Übergabe des Bescheides am 04.07., 18.30 - 19.30 Uhr  
3.7  Schreiben von Herrn Sauer vom 21.06.2022 zum Gehwegbau Löbichauer Str. (Höhe Reiterhof) 
→ Schreiben liegt den Ortsteilräten vor, auch dem Anwohnervertreter Herrn Mille. Der Ausbau wäre eine Erschlie-
ßung, bei der die Anwohner die Kosten zu tragen hätten. Bisher nicht im KSJ Wirtschaftsplan enthalten.  
Ergänzung: Spielfläche am Hausberg  
siehe Anlage 1 und 2 – Mail vom 30.05.2022 an Stadtplanung; Antwort-Brief Stadtplanung, Henrik Neumann, vom 19.07.2022 

 

Top 4 Kulturelles 
• Sommerfest 09./10.09.2022 – Es war eine Verlegung des Veranstaltungsortes erforderlich. Neuer Veranstal-

tungsort wird der DRK-Parkplatz hinter der Sporthalle am Jenzigweg sein. Hinzu kommen die Marie-Juchacz-Str, 
der Schulhof der Leonardo-Schule, ggf. auch der Eingang zum Sportplatz. Nächster Termin der Vorbereitungs-
gruppe: 12.07.2022 – 17.00 Uhr – Schillerhof 
Ergänzung: Anlagen 2 und 3 – Plakat und Flyer 
Plakat und Flyer sind im Druck. Die Straßensperrung der Marie-Juchacz-Str. am 10.09.2022 ist beantragt. Jetzt muss mit KIJ 
verhandelt werden, weil wegen der inzwischen belegten Container der Durchgang über das KIJ-Gelände (ehemals POM) nicht 
gestattet werden soll.  

• Umwelttag der Gemeinschaftsschule Wenigenjena am 07.07.2022, I. Tonndorf kümmert sich (hat sich gekümmert). 

• Wenigenjenaer Nachrichten 2-2022; Redaktionsschluss ist Ende Juli. 

• BV Benennung Erlenhöfe im Zusammenhang mit einem Ort zur Würdigung von Robert J. Büchler 
RM Haschke berichtet aus dem Kulturausschuss über den Vorschlag der AG Sprechende Vergangenheit zur o.g. 
Straßenbenennung. Robert J. Büchler (1929-2009) war einer der Überlebenden des Todesmarsches vom 11./12. 
April 1945. Der OTR begrüßt die Würdigung von R.J. Büchler und die Benennung eines angemessenen Ortes 
(Straße oder Platz) im Ortsteil. Der Beschluss des OTR mit der Straßenbenennung Erlenhöfe für das neue 
Wohnareal soll aber erhalten bleiben.  
RM Haschke wird dazu während der Sommerpause mit dem Arbeitskreis und der WG Carl Zeiss das Gespräch 
suchen. 

• Ergänzung: Fassadenpreiswettbewerb 2022 
Die Verwaltung, Fachdienst Stadtplanung, Herr Kästler, hat auf den Fassadenpreis 2022 hingewiesen. Näheres unter: 
HTTPS://planen-bauen.jenade/de/fassadenpreis 
Vielleicht fällt Ihnen eine preiswürdige Fassade auf. 

 
Top 5 Informationen + Anliegen  

• Informationen zum Stand Flüchtlingsunterbringung und Betreuung 
Es ist angekündigt, dass die Container am ehemaligen POM bezogen werden sollen.  
Ergänzende Information: Am 22.07.2022 hat die Stadt mitgeteilt, dass die Container inzwischen belegt seien. Außerdem soll 
das ehemalige Visitamed-Altenheim am Steinborn für die Aufnahme von Flüchtlingen vorbereitet werden. 

• Radabstellflächen auf dem Fußweg an der Kunitzer Str. 
Die Problematik der Behinderung von (älteren?) Fußgängern durch abgestellte Fahrräder einerseits und dem Be-
darf an Abstellplätzen für die Schüler des Angergymnasiums andererseits wurden diskutiert. Frage: Ist es mög-
lich, entlang der Mauer Halterungen anzubringen, die ein geordnetes Abstellen und Anschließen von Fahrrädern 
ermöglicht, ohne dass Fußgänger behindert werden? 

• Behinderungen für Sehbehinderte an der Breiten Straße 
Das Problem ist bisher nicht gelöst. 

• Schulwegsicherheit auf dem Jenzigweg 
Damit beschäftigt sich eine Arbeitsgruppe unter Beteiligung von Herrn Alberts (KOB). 

 
Ergänzungen: RM Haschke (23.07.2022) 
 
Sprechstunden:            
jeweils 18 - 19 Uhr KarLi   05.07.22 12.07.22     - Sommerpause -  23.08.22 30.08.22 

 Wöckel      Birckner        Cimalla Fischer 

 
Sitzungen 2022 24.08.2022  18.00 Uhr   ehemalige POM-Arena Protokoll: Cimalla 

05.10.2022  18.00 Uhr      Protokoll: Fischer 
23.11.2022  18.00 Uhr      Protokoll: Franz 

https://planen-bauen.jenade/de/fassadenpreis

